

# INFÓRMATE

BOLETÍN N°1 - 2025

1 DE ENERO - 28 DE FEBRERO

**ABRIGUE** estrena boletín informativo donde se contarán las últimas acciones, avances y logros del proyecto en los tres territorios priorizados: **sur del Meta, Caquetá y Chocó**. Este contenido será bimensual y la idea es que sea compartido por canales de Whatsapp, correo electrónico y redes sociales del **Instituto SINCHI**.

**TEMA DESTACADO:**

**POLINIZACIÓN DE LA VAINILLA  
EN BAHÍA SOLANO, CHOCÓ**

**Bahía Solano, Chocó.** Durante tres días se realizó una jornada de plataformas multiactor con más de 30 productores de vainilla, coco y pesca artesanal del Chocó. El evento fue realizado en la sede del Consejo Comunitario El Cerro, en El Valle. Este encuentro hace parte del proceso que lidera ABRIGUE, proyecto financiado por la Unión Europea, para promover las transiciones en agroecología y bioeconomía.

**“LA VAINILLA ES LA SEGUNDA ESPECIE MÁS CARA DEL MUNDO, DESPUÉS DEL AZAFRÁN” SEGÚN AGRONOMAG.**

La profesora Eva Ledezma, de la Universidad Tecnológica de Chocó, quién lideró el espacio, explicó que “Bahía Solano debe ser un centro mundial de la conservación, la protección y el aprovechamiento sustentable de la vainilla”. “Hay que democratizar el conocimiento, traerles la información que nosotros tenemos, pero yo quiero que ustedes productores se empoderen”.



**“BAHÍA SOLANO  
DEBE SER LA  
CAPITAL  
MUNDIAL DE LA  
VAINILLA”**

# Fincas agroecológicas innovadoras: “el 80% de las fincas en la cuenca del Río Valle cultivan vainilla asociada a especies de frutales y productos maderables”

“Este espacio fue muy importante porque se aprendieron muchas cosas que nosotros no teníamos en cuenta, no sabíamos y allí tuvimos la oportunidad de aprenderlas”, **Jesús Bejarano**, productor de vainilla de El Valle.



“Pues a mí como productora me sirve para mejorar los resultados de mis cultivos, para tener una buena cosecha, para beneficiarnos de este producto que es la vainilla”, **Rosa Palacio**, productora de vainilla de Bahía Solano.



En el corregimiento del Valle en Bahía Solano, tres fincas pilotos están impulsando la producción de *Vanilla planifolia*, con diversas estrategias de cultivo. Desde los 300 esquejes hasta los 1.100, **el futuro de la vainilla parece prometedor.**



En el 2025, ABRIGUE quiere fortalecer el proceso y lazos con los y las productores de vainilla de Bahía Solano y potencializar los proyectos de los habitantes de la región.



[www.sinchi.org.co](http://www.sinchi.org.co)

# CAQUETÁ

Así va el proyecto en tu región



## SE ESTABLECIÓ EL PRIMER SPG

En el municipio de Belén de los Andaquíes, en la vereda La Tortuga, se realizó una reunión con productores, campesinos y organizaciones para establecer el Sistema Participativo de Garantías, de Caquetá: sus acuerdos, componentes y grupos.



## GANADERÍA SOSTENIBLE

En el municipio de San José del Fragua, en la vereda Las Iglesias, se reunió el equipo técnico de ABRIGUE junto a productores para conversar sobre la estrategia agroecológica del manejo y uso de bancos mixtos de forraje para ensilaje con el fin de maximizar la producción y sus múltiples beneficios.



## SELLO DE TRANSICIÓN

Con el apoyo del equipo técnico, organizaciones y entidades gubernamentales se certificó a El Caucho, la primera finca con sello de transición. El propietario es Ferney Vaquero, quién ha venido trabajando de la mano del proyecto ABRIGUE desde hace dos años en Caquetá.

# SUR DEL META

Así va el proyecto en tu región



## DIÁLOGOS: IMPORTANCIA DEL SPG

En los municipios de Mesetas y Uribe, se realizaron tres jornadas de plataforma multiactor con más de 20 productores y campesinos del sur del Meta para conversar sobre la importancia y beneficios del Sistema Participativo de Garantías.



## EJERCICIO DE CARTOGRAFÍA

Durante los tres días de trabajo en Mesetas y Uribe también se realizó un ejercicio de cartografía espacial para poder establecer de que manera se relacionan los productores con los bosques y fuentes hídricas. Esto es vital para saber a qué acuerdos se pueden llegar con las comunidades.



## BANCOS FORRAJEROS MIXTOS

Día de campo con productores de ASODALE donde se abordaron temáticas relacionadas con Bancos Forrajeros Mixtos y la suplementación estratégica de bovinos. Se entregaron 6 picapastos y la demostración de uso para apoyar el aprovechamiento de los bancos forrajeros.

# CHOCÓ

Así va el proyecto en tu región



## MONITOREO COMUNITARIO

Se realizó el encuentro “Monitoreo comunitario: Vainilla Aroma Pacífico Norte- y -Coco Innovación Ancestral-”, con el objetivo de socializar el convenio de monitoreo comunitario para los beneficiarios de las plataformas. Este espacio contó con más de 20 personas de la región.



## SPG EN BAHÍA SOLANO

Se realizó una jornada de plataformas multiactor donde se explicó la importancia y los beneficios del Sistema Participativo de Garantías. La profesora Aida García, experta en agroecología de la ciudad de Pereira, contó su experiencia en el SPG de Pereira y su liderazgo en ese proyecto.



## INNOVACIÓN Y SOBERANÍA

Se realizó un encuentro con pescadores donde se socializaron las estrategias de innovación en bioeconomía que serán implementadas en la cadena de valor y se conocieron las diferentes dinámicas del territorio que se tendrán en cuenta para la implementación, monitoreo y evaluación de las innovaciones.

# IMPORTANCIA DE LA AGROECOLOGÍA



## »»» KAREN ROJAS BERMEO La Montaña, Caquetá. ASMUCOCA

Hemos aprendido a aplicar los principios de la agroecología con la canangucha. Respetamos el ciclo de vida de la planta: su ritmo y su sabiduría. No utilizamos químicos, ni pesticidas que dañen el ecosistema. Compartimos conocimientos y experiencias con otras mujeres de manera que se preserve la biodiversidad. .

## JAZMÍN OLIVEROS S. ««« El Valle, Bahía Solano. ASOPROCOCU

Es un enfoque integral que combina principios ecológicos y económicos para desarrollar proyectos agrícolas sostenibles y resilientes. Es una forma de conservar la biodiversidad, protegiendo el suelo y el agua. A los productores de coco nos ha servido para respetar nuestro territorio y la naturaleza. Y tener mejor calidad en nuestro producto



## »»» FERNEY BAQUERO Belén de los Andaquíes, Caquetá. ACBA

La agroecología es preservar nuestros recursos naturales, el medio ambiente y la biodiversidad agroforestal implementada por nosotros los productores de frutales con arreglos con árboles no maderables del bosque. Apostarle a la agroecología nos ha traído muchos beneficios con nuestro producto el copozú.

# COP-16

El evento más importante de medio ambiente



Expone sus procesos, avances y resultados



## Pabellón UE

El subdirector del SINCHI, Jaime Barrera explicó cómo ABRIGUE ha beneficiado a 1.149 familias en Chocó, Caquetá y sur del Meta.

## Zona Verde

Alberto Menghini, jefe de cooperación de la UE en Colombia, lideró panel sobre proyectos de agroecología y bioeconomía que apoyan.



***“Aquí en Colombia se está construyendo un país con buenas iniciativas en agroecología y bioeconomía. ABRIGUE es una de ellas” Alberto Menghini.***



## ESTE PROYECTO ES FINANCIADO POR:



Con el apoyo de: Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural - Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible

VISÍTANOS  
[www.sinchi.org.co](http://www.sinchi.org.co)

